

**РЕЗОЛЮЦИЯ  
IV НАЦИОНАЛЬНЫЙ КОНГРЕСС  
С МЕЖДУНАРОДНЫМ УЧАСТИЕМ  
«РЕАБИЛИТАЦИЯ – XXI ВЕК:  
ТРАДИЦИИ И ИННОВАЦИИ»**

IV Национальный конгресс с международным участием «Реабилитация – XXI век: традиции и инновации» состоялся 8–9 сентября 2021 года в Санкт-Петербурге в отеле Park Inn by Radisson Pulkovskaya Hotel & Conference Centre. Он был организован Министерством труда и социальной защиты Российской Федерации и ФГБУ «Федеральный научный центр реабилитации инвалидов им. Г.А. Альбрехта» Министерства труда и социальной защиты Российской Федерации при поддержке Российской академии наук, Правительства Санкт-Петербурга, Правительства Ленинградской области, Фонда поддержки детей, находящихся в трудной жизненной ситуации.

Цель конгресса заключалась в объединении усилий ведущих ученых, практиков, руководителей среднего и высшего звена, обмене опытом и результатами исследований по всем аспектам реабилитации и вспомогательных технологий.

Конгресс предоставил междисциплинарную платформу для обсуждения последних нововведений, тенденций и проблем науки и практики.

В Конгрессе приняли участие около 300 человек очной форме, заявки на участие в Конгрессе отправили 2407 специалистов, большая часть из которых не смогли принять участие из-за обострившейся эпидемиологической обстановки и необходимости соблюдения требований Роспотребнадзора, кроме этого зафиксировано более 900 одномоментных подключений к трансляциям секций Конгресса в сети Интернет, всего онлайн-трансляцию смотрели 2810 специалистов.

На пленарном заседании, которое началось с основополагающего доклада заместителя директора Департамента по делам инвалидов Министерства труда и социальной защиты Российской Федерации Афоной Киры Павловны, рассматривались основные направления развития комплексной реабилитации в Российской Федерации. На 11 секционных заседаниях Конгресса было сделано 162 доклада, часть которых была представлена в записи в связи с эпидемиологической обстановкой. Рассматривался мировой и отечественный опыт развития реабилитации, согласованность преобразований отрасли с документами ООН и ВОЗ, такими как Цели устойчивого развития, Конвенция о правах инвалидов, «Реабилитация 2030: призыв к действию» и другими, отражение процессов пре-

**RESOLUTION  
OF THE 4<sup>th</sup> NATIONAL CONGRESS  
WITH INTERNATIONAL  
PARTICIPATION  
“REHABILITATION – 21<sup>st</sup> CENTURY:  
TRADITIONS AND INNOVATIONS”**

The 4<sup>th</sup> National Congress with international participation “Rehabilitation – 21<sup>st</sup> century: Traditions and Innovations” was held on September 8–9, 2021 in St. Petersburg at the Park Inn by Radisson Pulkovskaya Hotel & Conference Center. It was organized by the Ministry of Labour and Social Protection of the Russian Federation and the Federal State Budgetary Institution “Federal Scientific Centre of Rehabilitation of the Disabled n. a. G.A. Albrecht” of the Ministry of Labour and Social Protection of the Russian Federation with the support of the Russian Academy of Sciences, the Government of St. Petersburg, the Government of the Leningrad Region, the Fund for Support of Children in Difficult Life Situations.

The purpose of the Congress was to unite the efforts of leading scientists, practitioners, middle and senior managers, exchange experience and research results on all aspects of rehabilitation and assistive technologies.

The Congress provided an interdisciplinary platform for discussing the latest innovations, trends and problems of science and practice.

About 300 people took part in the Congress in person, 2,407 specialists sent applications for participation in the Congress, most of whom could not take part due to the aggravated epidemiological situation and the need to comply with the requirements of the Rospotrebnadzor, in addition, more than 900 simultaneous connections to the broadcasts of the Congress sections on the Internet were recorded, a total of 2810 specialists watched the online broadcast.

At the plenary session, which began with the fundamental report of the Deputy Director of the Department for Disabled People of the Ministry of Labour and Social Protection of the Russian Federation Afonina Kira Pavlovna, the main directions of the development of comprehensive rehabilitation in the Russian Federation were considered. At 11 breakout sessions of the Congress, 162 reports were made, some of which were presented on the record in connection with the epidemiological situation. The international and domestic experience in the development of rehabilitation, the consistency of the industry’s transformations with UN and WHO documents, such as the Sustainable Development Goals, the Convention on the Rights of Persons with Disabilities, Rehabilitation 2030: a Call for Action and

образований в национальных проектах, реализация прав инвалидов на реабилитацию и абилитацию, обсуждались проблемы реформирования системы комплексной реабилитации и пути их решения, вопросы подготовки кадров, состояния материальной базы учреждений. Несколько секций были посвящены методическим аспектам по отдельным направлениям реабилитации: профессиональной и социальной реабилитации, физической и реабилитационной медицине, инновационным реабилитационным технологиям, дистанционным технологиям, в том числе протезно-ортопедической помощи. В рамках непрерывного медицинского образования прочитано 9 лекций.

Среди участников конгресса были представители Министерства труда и социальной защиты Российской Федерации, исполнительных органов государственной власти здравоохранения и социальной защиты субъектов Российской Федерации, директора и главные врачи различных реабилитационных организаций, специалисты Федерального научного центра реабилитации инвалидов им. Г.А. Альбрехта, Федерального бюро медико-социальной экспертизы, Санкт-Петербургского института усовершенствования врачей-экспертов, Новокузнецкого научно-практического центра медико-социальной экспертизы и реабилитации инвалидов, учреждений реабилитации инвалидов и социального обслуживания населения, службы занятости населения, медицинских и образовательных организаций, общественных организаций и др. Среди слушателей трансляции 99 % были из России, но отмечены подключения из Казахстана, Белоруссии, США, Великобритании, Скандинавских и других стран, 26 % из Москвы и Санкт-Петербурга.

В сборник материалов конгресса включены 55 научных статей от 136 авторов.

Участники пришли к выводу, что развитие реабилитации в Российской Федерации опирается на международные принципы и отметили, что проводимое в стране преобразование в области работы с инвалидами является важным шагом на пути к достижению здоровья и благополучия, соблюдения прав людей с инвалидностью. Адаптация в Российской Федерации международных норм и стандартов в области прав человека приводит к разработке и реализации устойчивых стратегий и программ развития системы реабилитации, способствует формированию культуры эффективного управления, развитию общества и государства. Научные разработки в области реабилитации и абилитации направлены на интеграцию людей с ограниченными возможностями в общество. Биоэтика становится важным инструментом и научной основой для управления здоровьем на-

others, the reflection of transformation processes in national projects, the implementation of the rights of persons with disabilities to rehabilitation and habilitation, discussed the problems of reforming the system of comprehensive rehabilitation and ways to solve them, issues of personnel training, the state of the material base of institutions. Several sections were devoted to methodological aspects in certain areas of rehabilitation: professional and social rehabilitation, physical and rehabilitation medicine, innovative rehabilitation technologies, remote technologies, including prosthetic and orthopedic care. Within the framework of continuing medical education, 9 lectures were given.

Among the participants of the Congress were representatives of the Ministry of Labour and Social Protection of the Russian Federation, executive state authorities of health and social protection of the subjects of the Russian Federation, directors and chief doctors of various rehabilitation organizations, specialists of the Albrecht Federal Scientific Centre of Rehabilitation of the Disabled, the Federal Bureau of Medical and Social Expertise, the St. Petersburg Institute of Advanced Medical Experts, the Novokuznetsk Scientific and Practical Center for Medical and Social Expertise and Rehabilitation of Disabled People, institutions for the rehabilitation of disabled people and social services of the population, the employment service, medical and educational organizations, public organizations, etc. Among the listeners of the broadcast, 99 % were from Russia, but connections were noted from Kazakhstan, Belarus, the United States, Great Britain, Scandinavian and other countries, 26 % from Moscow and St. Petersburg.

The collection of materials of the Congress includes 55 scientific articles from 136 authors.

The participants came to the conclusion that the development of rehabilitation in the Russian Federation is based on international principles and noted that the transformation carried out in the country in the field of work with disabled people is an important step towards achieving health and well-being, respect for the rights of people with disabilities. The adaptation of international norms and standards in the field of human rights in the Russian Federation leads to the development and implementation of sustainable strategies and programs for the development of the rehabilitation system, contributes to the formation of a culture of effective management, the development of society and the state. Scientific developments in the field of rehabilitation and habilitation are aimed at integrating people with disabilities into society. Bioethics is becoming an important tool and scientific basis for public health

селения в условиях противоречий ведомственных интересов при решении междисциплинарных межведомственных вопросов, в том числе связанных с профилактикой, лечением и реабилитацией.

Отмечая актуальность вопросов, рассмотренных на IV Национальном конгрессе с международным участием «Реабилитация — XXI век: традиции и инновации», их соответствие международным и отечественным тенденциям развития реабилитации и абилитации инвалидов, положительно оценивая проводимую в стране работу в рамках государственной программы Российской Федерации «Доступная среда», результаты научных исследований в области реабилитации и абилитации инвалидов, участники Конгресса отмечают необходимость обратить особое внимание на следующие из них:

- содействие включению в национальные проекты научных исследований, направленных на разработку современных методик, основанных на доказательных методах в области профилактики инвалидности, комплексной реабилитации и абилитации инвалидов, ранней помощи детям и их семьям;

- развитие международной кооперации в области сохранения населения, здоровья и благополучия людей с регионализацией, в том числе на уровне Содружества Независимых Государств, для эффективного управления и обмена информацией с учётом языковых, культурных и организационных общих черт и особенностей, развития методик профилактики и снижения инвалидности, реабилитации и абилитации;

- ускорение законодательной легализации услуг в области комплексной реабилитации и ранней помощи детям и их семьям, определение федерального перечня услуг и разработка национальной номенклатуры услуг, единых для всех ведомств;

- содействие законодательному переходу от медицинской к биопсихосоциальной модели инвалидности посредством замены устаревшей терминологии Международной классификации нарушений на терминологию, введенную в Международной классификации функционирования, ограничений жизнедеятельности и здоровья, во всех документах, в том числе статистических, всех ведомств;

- включение показателей инвалидности в национальный набор показателей Целей в области устойчивого развития ООН. В соответствии с Указом Президента Российской Федерации от 21.07.2020 № 474 «О национальных целях развития Российской Федерации на период до 2030 года» разработать межведомственные цели в области реабилитации и абилитации;

- уделение особого внимания научно обоснованным подходам к вопросам инвалидности и реабилитации в чрезвычайных гуманитарных ситуациях;

management in the context of contradictions of departmental interests in solving interdisciplinary interdepartmental issues, including those related to prevention, treatment and rehabilitation.

Noting the relevance of the issues considered at the 4<sup>th</sup> National Congress with international participation Rehabilitation — 21<sup>st</sup> Century: Traditions and Innovations, their compliance with international and domestic trends in the development of rehabilitation and habilitation of disabled people, positively assessing the work carried out in the country within the framework of the state program of the Russian Federation “Accessible Environment”, the results of scientific research in the field of rehabilitation and habilitation of disabled people, the Congress participants note the need to pay special attention to the following:

- promoting the inclusion in national projects of scientific research aimed at developing modern methods based on evidence-based methods in the field of disability prevention, comprehensive rehabilitation and habilitation of disabled people, early assistance to children and their families;

- development of international co-operation in the field of population preservation, health and well-being of people with regionalization, including at the level of the Commonwealth of Independent States, for effective management and exchange of information, taking into account linguistic, cultural and organizational common features, development of methods of prevention and reduction of disability, rehabilitation and habilitation;

- acceleration of the legislative legalization of services in the field of comprehensive rehabilitation and early assistance to children and their families, the definition of a federal list of services and the development of a national nomenclature of services that are uniform for all departments;

- promoting the legislative transition from a medical to a biopsychosocial model of disability by replacing the outdated terminology of the International Classification of Disorders with the terminology introduced in the International Classification of Functioning, Disability and Health, in all documents, including statistical, of all departments;

- Inclusion of disability indicators in the national set of indicators of the UN Sustainable Development Goals. In accordance with the Decree of the President of the Russian Federation No. 474 of 21.07.2020 “On the National Development Goals of the Russian Federation for the Period up to 2030”, to develop interdepartmental goals in the field of rehabilitation and habilitation;

- paying special attention to evidence-based approaches to disability and rehabilitation in humanitarian emergencies;

– ускорение развития системы кадровой поддержки реабилитации: введение новых специальностей, создание и распространение учебных пособий (в виде печатных и электронных пособий, видеокурсов на русском языке, интерактивных курсов и т. п.) с точки зрения синергии медицинского, социального, педагогического аспектов, в том числе по физической терапии и эрготерапии, обучение и переквалификация специалистов;

– совершенствование технологий, повышающих качество и продолжительность жизни человека;

– создание единой технологии работы органов занятости населения по содействию занятости инвалидов с учетом нарушенных функций и ограничений их жизнедеятельности по МКФ, с применением ассистивных технологий;

– разработка мер поддержки работодателей, создающих постоянные рабочие места для инвалидов;

– разработка и внедрение программы обучения специалистов, оказывающих помощь в подборе технических средств реабилитации в соответствии с международными стандартами.

© 2021

– acceleration of the development of the system of personnel support for rehabilitation: the introduction of new specialties, the creation and distribution of textbooks (in the form of printed and electronic manuals, video courses in Russian, interactive courses, etc.) from the point of view of synergy of medical, social, pedagogical aspects, including physical therapy and occupational therapy, training and retraining of specialists;

– improvement of technologies that improve the quality and duration of human life;

– creation of a unified technology for the work of employment agencies to promote the employment of disabled people, taking into account the impaired functions and limitations of their life activity according to the ICF, using assistive technologies;

– development of measures to support employers who create permanent jobs for disabled people;

– development and implementation of a training program for specialists who assist in the selection of technical means of rehabilitation in accordance with international standards.

© 2021